

PERO LOPEZ DE AYALA



«La torre y sepulcro del gran canciller Pero Lopez de Ayala» fué el tema de la conferencia que dio el 26 de Marzo último nuestro ilustre y querido colaborador el Sr. Becerro de Bengoa, desde la cátedra del Ateneo de Madrid.

El orador dió comienzo á su trabajo, cual de costumbre, eruditísimo, fundándolo en el interés de la historia de nuestra literatura y de nuestra arqueología, y en que es obra de caridad recordar un monumento olvidado y dar la voz de alarma para que continúe garantida por quien deba la seguridad que hasta ahora ha tenido por la soledad y el aislamiento.

Y fijada, después de una pintoresca descripción del terreno en que se levanta, la situación topográfica de la tumba en que descansan los restos del gran poeta, gran guerrero y gran castellano que influyó en cuatro reinados, dibujó el docto conferenciante en el encerado el conjunto que ofrece el rincón de Quejana, en donde se establecieron los Lopez de Ayala, y en 1332 nació el que fué después gran canciller, presentando gráficamente á la vista del auditorio la mole del castillo, el ábside del monasterio fundado por Fernan Perez, padre de Pero Lopez, la casa fuerte de Ayala y la torre, tema principal de la conferencia.

Hizo luego descripción detallada de la torre en su aspecto exterior, puntualizando entre lo que de artista tiene, su puerta gótica ojival de la primera época y la cerradura y aldabón, objetos curiosísimos dignos de ser conservados, y pasó al interior, dando por menor noti-

cia de su división en lo antiguo en la realidad y deteniéndose en el diseño (tanta fué la realidad del relato) del sepulcro y del recinto en que se alza, para venir á deducir que aquél como monumento y como estatuas yacentes de aquella época las de Pero Lopez y su mujer, que sobre un soporte sostienen 12 magníficos leones, son de lo poco que hay en la iconografía española.

El conferenciante amenizó su ya de por si interesante labor con datos curiosísimos sobre los orígenes de la familia del canciller, las vicisitudes de su vida y las condiciones de su carácter, y púsola remate recabando para el Ateneo el mérito de haber llamado la atención hácia el monumento en que reposa el ilustre alabes, y dado el primer paso para lograr que se pongan los medios de conservarlo en el estado en que se encuentra por fortuna.

El Sr. Becerro de Bengoa recibió en el trascurso de su conferencia pruebas inequívocas del interés que despertaba su palabra, y muchos aplausos y plácemes al final.

C U N A

DE D. JOSÉ FRANCISCO DE AIZQUIBEL

Segun noticia debida al señor secretario del Ayuntamiento de Azcoitia, el ilustre bascófilo D. José Francisco de Aizquibel nació en dicha villa, en la casa señalada con el número 122 de la calle Mayor de la misma; y su partida de nacimiento esta inscrita en el libro parroquial de Azcoitia, número 10, folio 216 vuelto.
